

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

Salidas.-Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.-Lunes 4 tarde Mahon. - Martes 5 t. Barcelona. - Miércoles 4 t. Mahon por Alcudia. - Jueves 5 t. Valencia. - Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.-Lunes 7 m. Valencia.- 9 m. Mahon por Alcudia.-Miércoles 3 tarde Ibiza y Alicante. - Jueves 9 m. Mahon 12 m. Barcelona por Alcudia.- Sábado 7 mañana Barcelona.

## PUNTOS DE SUSCRIPCION.

En la Redacción, calle de Fortuny-6-entresuelo.

Precio: **4** REALES al mes

en las tres islas.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 3'45 mixto, 8'30 m., 2'15 y 5 t. mixto.

Id. de Manacor para Palma, 4'5 mixto, 7'45, 11'55 m. mixto, y 5'45 t.

Id. de Manacor para La Puebla, 4'5 m. mt.º y 5'45 t. Id. de La Puebla para Palma, 4'45 mixto, 8'45 m., 12'45 mixto y 6'45 t.

Id. de La Puebla para Manacor, 4'45 m. mt.º y 6'45 t.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTO DE MAÑANA.**—San Anastasio mártir, armado con el escudo de la fe, padeció en Aguilera con heróica constancia los más acerbos tormentos, hasta dar su vida en testimonio de la religion de Jesucristo.

Santa Regina vírgen, nació en Portugal; á las doctes de encumbrada virtud reunia una belleza singular, y habiendo votado virginidad al Señor quiso más bien padecer los mayores tormentos que condescender con los livianos deseos del tirano Olibrio, quien la mandó degollar en este dia del año 303.

**CULTOS.**—*Mañana martes.*—En San Miguel continúan las Cuarenta Horas; la exposicion á las seis, á las diez misa mayor, á las once el último dia de novena, que se repetirá al anochecer, despues de los actos de coro, reservándose S. D. M.

En Santa Cruz empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á la Vírgen del Buen Camino; la exposicion á las nueve, á las diez terciaria y la misa mayor. Por la tarde los actos de coro, continuacion de la novena y la reserva.

En la Misericordia al anochecer se cantarán solemnes completas en preparacion á la festividad de la Santisima Vírgen.

En el Socorro desde primeras vísperas hasta puesto el sol del dia 8, se puede ganar el Jubileo de la Porciúncula.

**CORTE DE MARIA.**—En San Jaime á la Vírgen del Puig.

## GACETILLA LOCAL.

Extracto del *Boletín oficial* número 2.116 correspondiente al 4 del actual.

Una real orden del ministerio de la Gobernacion estableciendo varias reglas prácticas para la aplicacion del art. 46 de la ley de imprenta vigente.

La Direccion General de beneficencia y sanidad responde á varias consultas hechas por el Director de Sanidad del puerto de Barcelona con motivo de la llegada á aquel puerto de los buques *Penativo* y *Jóven Adela*.

Se anuncia para el día 15 de Setiembre la subasta de armas aprehendidas por la Guardia Civil y cuerpo de orden público.

Estado demográfico-sanitario correspondiente á la semana 35ª de este año (del 23 al 29 del corriente).

— Anteayer; sábado, quedó montado provisionalmente, en el salon de planta baja de la casa de Miramar, el cenotáfio de que nos ocupamos en el número 171 de EL ÁNCORA.

Segun informes de las personas que, por encargo del señor Administrador de S. A. dirigieron á su colocacion, podemos asegurar que en nada estuvimos exagerados el reseñar ligeramente las condiciones artísticas y la simbólica agrupacion de las estatuas. El ángel del Juicio desciende majestuoso, grave y risueño al mismo tiempo, llevando en su mano izquierda la trompeta del llamamiento, y teniendo su vista fija en la derecha, como si llevase un *cronómetro* ó el *fallo supremo* (a) que señala la resurreccion de Vyborny.

El aéreo y elegantísimo contorno de esta figura, su delicada y celestial fisonomia, la gracia y buen plegado de su ropage, y la ligera esbeltez de sus alas, cuyo plumage imita el mullido movimiento que precede á su repliegue, todo revela el buen gusto y la maestría con que se distinguen las esculturas clásicas. De la figura de Vyborny no podemos decir sino que corre parejas en todos conceptos con la del ángel descrito. Sus miembros parecen obedecer al instantáneo y sobrenatural resorte que devuelve el espíritu al inanimado cuerpo; su rostro, cuyos rasgos fisonómicos son fiel retrato del malogrado jóven. se vé brillar entre el sueño y la realidad de la existencia; las falanges de sus extremidades simultaneamente contraídas per un mismo esfuerzo muscular; la túnica-mortaja, cuyos bien modelados pliegues ocultan la mayor parte de su cuerpo, todo en fin, asi en conjunto como con detalles, causa la más sorprendente impresion.

Difícilmente podría concebirse un grupo de ese género que poniendo de manifiesto el triunfo del alma sobre el cuerpo evitara los inconvenientes en que han tropezado grandes artistas al presentar animada la figura del personaje al que va dedicado el monumento.

La filosofía de esta composicion está compendiada, en una sola palabra que se ve campear con grandes letras de relieve en el centro del pedestal: RESURREXIT.

En el testero de la derecha se ve grabada ésta tierna leyenda:

*Orad por él. Os lo suplica su amigo del alma Luis Salvador que dedica este monumento á su memoria.*

(a) Suponemos que alguno de estos objetos completará la idea á su debido tiempo.

Y en el lado opuesto:

WRATISLAO VYBORNY, nació en Kutteneberg el 23 de Setiembre de 1853; falleció en Palma el 25 de Julio de 1877: sus restos mortales descansan en su patria.

En el plinto de la estatua yacente se lee:

Ant.º Tantarini scup. Milano 1879.

Si nuestro humilde parecer merece ser estampado al pié de esta reseña, añadiremos para terminar, que este grupo de estatuas es el de mejor efecto artístico entre los pocos que tenemos en Mallorca; y por tanto bien merece la pena de que nuestros escultores y cuantas personas se precian ó de aficionadas al Arte vayan á visitarlo.

— Parece que la recaudacion para atender á los gastos que ocasiona la defensa contra la Filoxera en estas islas, se hace tan paulatinamente que por lo visto se puede muy bien suponer que se trata de un asunto de poca monta y que en nada afecta á nuestros intereses.

A pesar de las reiteradas excitaciones que la Junta de Iniciativa Particular ha dirigido al pueblo mallorquin para prevenir al mal, únicamente hasta ahora han correspondido á aquellas, algunos pueblos cuyos nombres ya publicamos en nuestro periódico; efectuándolo posteriormente otros, como el de Sansellas, Santa Eugenia, Muro, Inca, Bañalbufar, Felanitx, Manacor, Sineu, Campanet y Lloseta.

Pero ¿y era de esperar tanta apatía é indiferentismo entre los viticultores de Mallorca tratándose de defender sus propios intereses? ¿Era posible creer que, dadas las circunstancias actuales en que aquella terrible plaga avanza á pasos de gigante, no se apresurasen todos los interesados á hacer los más generosos esfuerzos para librarse de una calamidad que ha sumido en la miseria á tantas provincias y que una vez introducida entre nosotros ¡quién sabe los males que nos acarrearía!

Recomendamos eficazmente este asunto á todos en general, pero más principalmente á los propietarios á fin de que cumplan satisfactoriamente las excitaciones de la Junta cuyos desvelos y actividad merecen el mas cumplido elogio.

— En la plaza del Mercado el sábado por la noche se inauguró un Kiosko para el juego de *Caballitos del Tio Vivo*. Una numerosa concurrencia se complacia mirando á los chiquillos que con apuesto ademan mostraban ser buenos ginetes.

— Dicen nuestras colegas, que tan luego como se haya recibido en esta capital la noticia del alumbramiento de la Reina, el fuerte de S. Pedro hará las salvas de ordenanza, disparando 23 cañonazos si el vástago es varon y 15 si es hembra.

— Segun se dice en la calle del Socorro el sábado por la noche hubo un regular escándalo entre varias mujeres las que fueron multadas correspondientemente.

— Los eucaliptus que fueron plantados no ha mucho en la plaza del aceite para circuir la nueva acera que allí se ha construido han tenido que arrancarse sin duda por poca prevision en el plantarlos.

— Abierto el cepillo del Santo Cristo de la Sangre que se venera en la Iglesia del Hospital de esta ciudad, ha resultado que las limosnas depositadas en él, desde el día 22 de Julio hasta el 30 de Agosto último, ascienden á 508 pesetas 87 céntimos.

— El sábado al anochecer se botó al agua un pequeño y elegante vapor de recreo, propiedad de D. Manuel Salas. Segun nuestros informes, ha sido construido en el astillero de Palma lo cual dice mucho en favor de los industriales mallorquines.

— Segun noticias la novillada que se verificó ayer estuvo mas feliz que la anterior y en su consecuencia el Presidente no tuvo necesidad de apelar á medidas extremas para complacer y desagraviar al público.

— A las ocho ha fondeado en este puerto procedente de Valencia el vapor Jaime II conduciendo la correspondencia y 25 pasajeros.

## CORREO DE HOY.

MADRID 4 DE SETIEMBRE.

Leemos en *La Correspondencia* las siguientes noticias:

«Si el régio vástago es varon llevará los nombres de Fernando; Leon, María, y los de los santos del dia en que se verifique el alumbramiento. Si fuese hembra parece se llamará Mercedes, si bien la reina madre desea que lleve por primer nombre Teresa.

El Papa, y en su representacion el nuncio monseñor Bianchi, será padrino en el primer caso y la reina doña Isabel en el segundo.

Todo se halla preparado en palacio para el acto del alumbramiento.

Dos sacerdotes velan constantemente para esponer á S. D. M. tan pronto como se noten señales de alumbramiento.

El médico particular de la reina, Dr. Riedel, no sale del régio alcázar.

La canastilla es soberbia. Sus notabilísimos bordados y sus finos encajes le dan extraordinario valor y mérito.

Muchas de las prendas han sido conferenciadas en las casas de beneficencia de esta corte.

Al bautismo asistirán S. M. el rey, los padrinos, el cuerpo diplomático, los grandes de España y las autoridades.

Bautizará al régio vástago el cardenal patriarca de las Indias.»

— Segun parece, una de las gracias que se otorgarán con motivo del nacimiento del régio vástago, será el indulto del reo Folch.

Por de pronto, se ha tomado en consideracion la circunstancia de que el hecho por que ha sido condenado ocurrió tres meses antes de promulgarse la ley que hoy rige sobre atentados contra la Guardia civil.

El Sr. Martos á instancia de varios amigos de Cataluña, gestiona cerca del señor presidente del Consejo el indulto del reo José Folch. Iguales gestiones viene practicando el senador Sr. Maluquer.

— Cerca de hora y media estuvieron ayer conferenciando en la secretaria de Gracia y Justicia el señor Bugadall y el presidente del Tribunal Supremo.

Posible es que esta entrevista tuviera por objeto establecer los puntos capitales que ha de comprender el discurso del Sr. Calderon Collantes en la apertura de los tribunales.

Como el criterio del Sr. Bugadall no es el mismo que el del presidente de aquel alto cuerpo, es muy probable que aun con la prévia consulta, la divergencia se haga notoria en el discurso del Sr. Calderon Collantes, que pa-

rece versará sobre las reformas del procedimiento y las de la organizacion del poder judicial.»

— *El Correo Militar* ha tomado una noble iniciativa con motivo de la catástrofe de Logroño, abriendo una suscripcion militar, para el socorro de tantas desdichas.

— Ya han llegado á Toledo los 80 comandantes del arma de infantería que forman la escuela de tiro allí establecida.

El celoso director general del arma señor marqués de San Ramon, así como el señor ministro de la Guerra, han recibido numerosos plácemes por esta medida, que redundará en beneficio del ejército, y le coloca á la altura de los primeros de Europa.

— Asegurábase anoche que Calixto Garcia se halla enfermo con calenturas intermitentes.

— No se confirma la noticia de haber desaparecido el capitán de ingenieros, encargado de la colocacion del puente volante sobre el Ebro, pues en la direccion de esta arma se ha recibido un telégrama de dicho capitán, dando cuenta del suceso.

En cambio, se sabe que una de las víctimas es el teniente de ingenieros Sr. Massó, á cuyas inmediatas órdenes se habia hecho la colocacion del puente, no como se dijo en un principio para realizar prácticas del cuerpo de ingenieros, sino por demanda y cuenta del ayuntamiento de Logroño, y á consecuencia de haberse roto el puente de piedra que hay en dicha poblacion.

Lo que no se sabe aun de un modo cierto, es si se hicieron las pruebas convenientes para averiguar la resistencia del puente antes de hacer pasar por él á un batallón del regimiento de Valencia. De las noticias que se reciben, parece deducirse que tales pruebas no se hicieron, y que no se dejó pasar á nadie ni nada por el puente, hasta que entró en él la fuerza antes mencionada.

Se sabe ya que se han ahogado un capitán y ocho subalternos, y unos noventa soldados.

El rey y el gobierno han decidido dar auxilios á las familias de los que han perecido en esta catástrofe, y los periódicos militares han iniciado con el mismo objeto, una suscripcion en el ejército.

— El pastor protestante Kubler de Nefteebach escribe al *Busler Nachrichten* que ha descubierto en varios viñedos de las inmediaciones de la ciudad de Winterthour una nueva enfermedad. Comienza formándose en el extremo de los sarmientos unos pequeños tumores, y el hongo destructor que encierran se estiende tan rápidamente, que muy pronto la corteza y hasta el liber se secan, quedando desnuda la planta, la cual se cubre entonces de un moho de dos á tres milímetros de espesor.

M. Kubler considera esta enfermedad como una variceloide propia de la vid. Como el moho se eleva al menor soplo, se comprende que facilmente se extiende á las cepas inmediatas y las envenena, y es preciso cortar inmediatamente los sarmientos y quemarlos.

— La aguja de Cleopatra llegó felizmente á Nueva-York. Tiene de peso 30 toneladas, y será conducida por 30 caballos desde el buque que la ha llevado hasta el sitio que debe ocupar en el Parque Central.

— La ciudad de Nueva-York tenia el año 1870 975,292 habitantes; actualmente cuenta 1.208,471.

— Una de las casas mas importantes de Lóndres ha sido la encargada de amueblar el magnífico yacht *Livadia* destinado al uso particular del emperador de Rusia.

El salon del emperador es de estilo bizantino; los muebles son de caoba tallada, con *panneaux* de esmalte blanco y oro, pintados por los primeros artistas; y hay además un magnífico piano de Broadwood, dos mesas de

juego, cuatro sillones, dos *chaises-longues*, y gran número de sillas, tapizadas de seda color de ámbar bordada á mano.

El *boudoir* es de estilo Luis XVI, con muebles de raso azul y cortinaje gris plata bordado; los muebles están adornados con incrustaciones de oro y plata.

Los demas departamentos reúnen al *confort* de Inglaterra el lujo francés.

— La *Crónica Científica*, revista que dirige en Barcelona D. Rafael Roig y Torres, llama la atención en su último número sobre los inconvenientes que pueden seguirse del uso de cuellos y puños de papel. El consumo de ellos se ha estendido algo en Europa, y en América es cada día más considerable, debido sin duda á las ventajas que presentan sobre los de tela, no sólo por su brillo y frescor sino por su economía. El brillo y la rigidez necesarios se lo presta una proporción notable de arsénico que contiene el papellita, y á él son debidos los síntomas de envenenamiento que se ha notado recientemente en personas que usaban cuellos y puños de dicha clase. El Dr. Adams de Lóndres los advirtió en uno de sus clientes, y después de varios días de infructuosas investigaciones para dar con la causa, tuvo la idea de analizar los cuellos de papel que tenia la costumbre de emplear su enfermo, y encontró en ellos una buena cantidad de arsénico.

#### PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 3.—Calixto Garcia está enfermo y el gobierno le ha autorizado para desembarcar en Santander.

El general Serrano y el señor Sagasta han celebrado una conferencia con M. de Freycinet en Burdeos. El general Serrano ha almorzado con M. de Freycinet, á quien han visitado muchos otros españoles.

Se hacen comentarios sobre las frecuentes conferencias que celebran los generales Prendergast y Martinez de Campos.

La familia Real encabezará la suscripcion que va á abrirse para socorrer á las víctimas de la catástrofe de Logroño.

Segun detalles particulares de la catástrofe de Logroño, pasa de ciento el número de las víctimas. No han llegado aun las noticias oficiales.

De día en día es mayor la tirantez de relaciones entre el señor Sanchez Bustillo y el general Primo de Rivera.

Lóndres 3.—El *Daily News* de esta mañana dice que la situación política de Riza-Baja es muy precaria á causa de las deserciones del ejército.

Scutari 3.—El jefe de la Liga ha declarado que la demostracion naval no cambiará la actitud de los albaneses.

Lóndres 3.—La síntesis de los discursos pronunciados en la Cámara de los Comunes por los señores Hartington y Dilka es que las grandes potencias de Europa están de acuerdo para ejercer cierta presión sobre el gobierno turco, pero que no emplearán la fuerza.

Marsella 3.—La embajada de Siam ha llegado á esta ciudad de donde partirá muy pronto.

Se esperan en este puerto cuatro grandes barcos con cargamento de trigo.

Lóndres 3.—El general Roberts ha pedido instrucciones acerca de las proposiciones de Ayub-khan en demanda de paz.

Lóndres 3.—Segun un telegrama de Nueva-York, se teme que haya naufragado el vapor *City of Veracruz*, que zarpó de aquel puerto el 25 de Agosto próximo pasado con rumbo á la Habana. Dicho buque debió ser sorprendido por el huracán que saltó en el mar de las Antillas el 28 del mismo mes.

Londres 3.—El diputado Sr. Lacroson preguntará al Gobierno mañana en la Cámara de los Comunes, si puede asegurar que ninguna intervencion armada se verificará en Oriente sin consultar previamente al Parlamento.

Candahar 3.—El general Roberts ha emprendido un movimiento de ataque contra las fuerzas de Ayoub-Khan, dispersándolas y apoderándose de 27 cañones.

Madrid 4.—S. M. la reina sintióse anoche ligeramente indispueta.

Se ha verificado el entierro del señor Calvo Asensio con grandísimo acompañamiento. Ha presidido el señor Martos.

Escasez de noticias.

### MOVIMIENTO DEL PUERTO.

#### EMBARCACIONES FONDEADAS.

*Día 5.*

De Cardiff en 17 días bergantin goleta ingles Ocean Raujer, de 267 toneladas, cap. M. P. Hocken, con 7 mar. y carbon.

#### COMPañÍA DE ALMACENES GENERALES DE DEPÓSITO EN PALMA.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se abre el pago del 4.º dividendo pasivo de un 5 0/0 del valor nominal de las Acciones, que se hará efectivo en las oficinas de esta Sociedad calle de Palacio, n.º 34, desde el día 22 del corriente hasta el 6 del próximo Octubre. Palma 4 Setiembre 1880.—El Administrador—M. Mateu y Mas.

#### LA ISLEÑA.—EMPRESA MARÍTIMA Á VAPOR.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, se abre el pago del quinto dividendo pasivo de un diez por ciento del valor nominal de las acciones, que se hará efectivo en las oficinas de esta sociedad calle de la Marina n.º 30, desde las diez de la mañana á la una de la tarde de los días 12 al 22 de Setiembre próximo. Palma 28 Agosto de 1880.—El Naviero Director, P. Oliveros.

#### FERRO-CARRIL DE ALARÓ.

Por disposicion de la Junta administrativa y en conformidad al artículo 6.º de los Estatutos, queda abierto el pago del 2.º dividendo pasivo de las acciones, importante veinte y cinco pesetas, que se hará efectivo en la Caja del *Crédito Balear* dentro de los últimos quince días del próximo mes de Setiembre. Palma 27 Agosto 1880.—El Presidente, Juan Palou del Reguer.

#### LA EQUITATIVA

*Sociedad mútua de seguros de vida de Nueva-York, Brondway 120.*

La mayor y más productiva del mundo.

Capital en 1879. . . . . Duros, 37.366.841

Sobrantes de 1879 repartibles, entre los tenedores

de pólizas. . . . . 7.515.407

8,115 pólizas hechas en 1879 por valor de. . . . . 26.502.541

Agente de esta Provincia D. José María Ruiz y Vandemberghe.

Se darán prospectos é informes, Oficinas de la «Catalana» San Jaime 7 entresuelos.

ALQUILER.—En la calle de San Nicolás, n.º 15, hay para alquilar una tienda con sus entresuelos, tres cuartos, dormitorios, agua de fuente y demas comodidades.

San Jaime 7 entresuelos informaran.

En la calle de Pont y Vich, núm. 16, está para alquilar un tercer piso, con tres cuartos dormitorios, agua de fuente y demas comodidades apetecibles para una familia. Informarán horno de la Herrería, número 86, primer piso.

APRENDIZ.—Se necesita uno en la peluquería de Pellicer, calle de la Luz, núm. 8.

### SACOS DE YUTE

*de todas clases.*

Fabrica de la calle de los Olmos.—Precios muy baratos.



### DOÑA ANTONIA FARGAS DE RIPOLL

HA FALLECIDO.

(Q. E. P. D.)

Su desconsolado esposo, padres, padre político, hermana, hermanos políticos, tias y demas parientes, participan tan sensible pérdida á las personas á quienes involuntariamente se hubiese dejado de pasar aviso y les suplican se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir á los funerales que para su eterno descanso se celebrarán el martes 7 del actual á las diez y media de su mañana en la iglesia del convento de religiosas Teresas.—El duelo se despide en la iglesia.

### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 5 á las 11'15 m.

(Recibido el 5 á las 1'30 t.)

La Gaceta nada publica de interes general.

Se estudia el proyecto sobre concesion de terrenos en Cuba para que los españoles se establezcan y dediquen á la agricultura.

Se nota en Madrid bastante movimiento electoral.

Hay crisis ministerial en Francia.

Madrid 5 á las 11'15 m.

(Recibido el 5 á las 2'52 t.)

Espérase un manifiesto de los liberales dinásticos.

Por la tarde se reunirán los ministros para examinar las recientes comunicaciones de Cuba y se ocuparían de la suerte de los deportados cubanos.

Roberts ha apresado 10.000 afghanos y muchas armas.

Madrid 5 á las 7'15 n.

(Recibido el 5 á las 9'19 n.)

Calixto García irá al Castillo de Cádiz.

Continúa tranquilamente la eleccion de las mesas.

Poca concurrencia.

Ninguna señal en la Reina del próximo alumbramiento.

Se han recibido detalles de la catástrofe de Logroño.

Han sido extraidos 93 cadáveres.

### ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado nada.—Fin setiembre 20'85.—Barcelona 3 por 100 interior contado, 21'00.—Palma 3 por 100 interior contado 20'975.